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Сольвычегодск ближе, чем кажется
«Сольвычегодск -  исторический город, 
Степень величия в датах живет... 
Сольвычегодск -  город силы и воли,
В храмах иконы, им много веков,
Здесь даже грязь избавляет от боли, 
Город история, город любовь.»

Такими незатейливыми, но полными глубокого смыс
ла словами, описывает запавший в душу город поэт-жур- 
налист Валерий Кириогло. И действительно, Сольвыче
годск -  небольшой по своим размерам, но очень важный 
объект культурно-исторического наследия России, он 
изумляет богатством уникальной архитектуры, творени
ями народного промысла, историей и лечебными природ
ными ресурсами. Поистине достойная, в прошлом, «сто
лица» Строгановских владений. С историей жизни этого 
удивительного по своей самобытности города познако
мил меня директор СИХМ «Сольвычегодского истори- 
ко-художественного музея» Максим Черных.

СЛАВА БЫЛЫХ ВРЕМЕН

В конце XIV века, недалеко от 
будущего Сольвычегодска, уже 
существовало поселение зырян, 
жители которого знали, что зем
ля богата солевыми отложения
ми, и прозвали это место «Сол- 
дор» -  «сол» -  соль, «дор» -  ме
сто у чего-либо. Дословно -  «ме
сто у соли» -  Усолье. Впервые 
С о л ьвы чего д ск  или «город  
Усольск» -  первое его название, 
упоминается в 1492 году. Этот 
год принято считать годом обра
зования города.

С активизацией деятельности 
Строгановых, а именно Аникия 
Федоровича, город расцвел, он 
стал крупным пром ы ш ленно
торговым, ремесленным цент
ром развития торгово-экономи
ческих связей Северной России. 
Способствовал такому развитию 
соляной промысел, активно на
биравш ий силу, под руковод
ством предприимчивых монопо
листов Строгановых. По мере 
развития солеварения требова
лась модернизация промысла, в 
связи с чем активно начала ос
ваиваться металлургия и кузнеч
ное дело. Познакомившись с пе
редовыми иностранными техно
логиями, Строгановы начинают 
их успешное применение, так, на
пример, «самоков» (кузнечный 
молот с приводом от водяного 
колеса) был впервые в стране 
применен именно под Сольвыче- 
годском . С лава о м астерстве 
Сольвычегодских кузнецов хо
дила далеко за пределами Севе
ра. Особая группа ремесленников
-  ювелиры. В Строгановских ма
стерских Сольвычегодска широ
ко развивалось серебряное дело
-  чеканка, гравировка, чернь, 
финифть, скань. Большое коли
чество изделий из серебра, а так
же другие изделия декоративно
прикладного искусства (золот- 
ное шитье, иконопись, скульпту
ра) занимают достойное место в 
экспозициях Сольвычегодского 
музея. Можно бесконечно рас
сказывать о поистине уникаль
ных творениях Сольвычегодских 
ремесленников, но оценить их 
великолепие возможно только 
познакомившись с ними вживую. 
Во второй половине XVIII века 
Сольвычегодск, оказавшийся в 
стороне от более удобных тор
говых путей, начал затихать. В 
XIX веке С ольвы чегодск пре
вратился в глухой отдаленный 
городок и использовался пре
имущественно для ссылки поли
тических преступников. Сюда же 
был сослан и Иосиф Сталин.

ПОТЕНЦИАЛ
ГОРОДА-МУЗЕЯ

В наше время, Сольвычегодск 
-  это один из немногих городов, 
избежавший участи варварства по 
отношению к памятникам архи
тектуры и культуры в советские 
годы. Оберегает и обеспечивает 
должный уход культурному насле
дию города Сольвычегодский ис- 
торико-художественный музей, 
созданный в 1919 году. В музей
ный комплекс входят памятники 
архитектуры федерального значе
ния: Б лаговещ ен ский  собор 
(1560-1584), выполненный в сти
ле так называемого «Строганов
ского барокко», по своему вели
чию внешнего и внутреннего уб
ранства ничуть не уступающий со
борам культурной столицы  -  
Санкт-Петербурга; Спасообыден
ная церковь (втор. пол. XVIII -X IX  
вв.), родовая усыпальница Строга
новых (1826 г.), музей И.В. Ста
лина, школа народных ремесел 
(посетители школы имеют воз
можность не только познакомить
ся с изделиями ремесленников, но 
и поучаствовать в процессе их со
здания). Архитектурной достопри
мечательностью города Сольвы
чегодск является церковь Введе
ния Пресвятой Богородицы во 
Храм -  Введенский собор. Иконо
стас Введенского собора -  редко
стное явление в русском искусст
ве конца XVII века. В России нет 
ни одного памятника такого мас
штаба, который вобрал бы в себя 
столько элементов нового для 
русской иконописи. Среди неболь
ших деревянных домиков, состав
ляющих основную застройку улиц 
С ольвы чегодска, вы деляется 
крупное каменное здание усадеб
ного типа -  Дом купцов Пьянко- 
вых. Между Введенской церко
вью и озером Соленое находится 
соляной источник-фонтан. На бе
регах Соленого озера до сих пор 
сохранились остатки технических 
сооружений -  рассолоподъемные 
трубы 17 века. Сольвычегодск 
также издавна известен своими 
лечебными источниками: здесь 
успешно работает бальнеологи
ческий и грязевой  курорт 
«Сольвычегодск».

И это лишь самая малая часть 
историко-культурной, событийной 
и оздоровительной привлекатель
ности города.

ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ 
ВОЗРОЖДЕНИЯ

Сейчас Сольвычегодск, как и 
вся индустрия туристического биз
неса в глубинках РФ, переживает

сложные времена. Хотя Сольвы
чегодск уже имеет свой бренд 
«Курортный город-музей» и мо
жет являться базой для отдыха, 
маленькая способность к разме
щению гостей, неоправданно вы
сокие цены на номера в близлежа
щих населенных пунктах, ненадле
жащее качество дорог, отсутствие 
развлекательны х комплексов, 
сложности с содержанием памят
ников архитектуры -  все это зат
рудняет развитие города, как кон
курентоспособного многоаспект
ного туристического объекта Кот
ласского района.

Но несмотря на это, админис
трация города и сотрудники (быв
шие и работающие) историко-ху
дожественного музея, практичес
ки на голом энтузиазме делают 
отдых растущего с каждым годом 
числа гостей интересным, позна
вательны м  и незабы ваем ы м . 
Жизнь города-музея кипит, и это 
доказывает множество слухов, 
рожденных вокруг культурного 
наследия Сольвычегодска. Так, в 
некоторых местных СМИ появи
лась инф орм ация о передаче 
объектов федерального значения 
на областной или даже муници
пальный уровень. А это значит, что 
содержать в порядке объекты бу
дет еще сложнее. Чтобы прояс
нить ситуацию в этом вопросе, а 
также узнать о возможных перс
пективах развития привлекатель
ного турпродукта Сольвычегодс
ка, я обратилась к главе города 
Андрею Сергееву.

— Ходят слухи, что памятни
ки федерального значения пе
рейдут на региональный уро
вень. Это правда? Поступали 
ли к Вам какие-либо распоря
жения, предложения в отноше
нии памятников историческо
го наследия Сольвычегодска?

-  О ф ициальны х зап росов , 
предложений о передаче памятни

ШШ'ШШт

ков федерального значения в ад
министрацию МО и в администра
цию СИХМ не поступало. Рестав
рационные работы на памятниках 
федерального значения проводят
ся по программе «Культура Рос
сии». Понятно, что передача на 
региональный уровень повлечет 
за собой прекращение финансиро
вания, по крайней мере на неопре
деленный срок. В Сольвычегодс- 
ке 4 памятника федерального зна
чения, 22 регионального, и состо
яние региональных памятников 
оставляет желать лучшего, из это
го вывод...

-  Миф или реальность, пе
редача соборов в собств ен 
ность церкви?

-  Разговора на эту тему с епис
копом не было. Кто и зачем рас
пространяет такие слухи -  непо
нятно. На сегодняшний день это 
миф, но не исключено, что в бу
дущем он может стать реальнос
тью. Сегодня церковь существу
ет за счет собственных средств, 
т.е. за счет «прихода». Понятно, 
что это незначительные средства 
для содержания. При передаче 
объектов культурного наследия, 
памятников федерального значе
ния на уровень церкви, необходи
ма программа по эксплуатации, 
содержанию и реставрации данных 
объектов, а лучше закон, обязы
вающий собственника проводить 
данные мероприятия.

-  Индустрия. Ведется ли ра
бота в этом направлении, пла
ны?

-  В 2015 году Сольвычегодск 
вошел в программу «Развитие 
внутреннего и въездного туризма 
на территории РФ». Инвестор в 
2015 году начал строительство 
историко-туристско-оздорови- 
тельного комплекса «Строганов 
парк» на 140 мест, проект предус
матривает ресторан, водо-грязе- 
лечебницу, два бассейна, спа-ком

плекс. Объем инвестиций значи
тельный. Считаю, при совмест
ной работе действующего сана
тория «Сольвычегодск» и буду
щ его ком плекса «С троган ов  
парк», количество отдыхающих и 
ж елаю щ их пройти лечени е в 
С о л ьвы чего д ске  вы р астет  в 
разы.

-  В этом году исполняется 
520 лет Анике Строганову и 525 
лет городу Сольвычегодску.

Юбилей Сольвычегодска нам 
приходится отмечать в жестких 
финансовых условиях. Нам не уда
лось получить финансирования из 
областного бюджета, т.к. в район
ном бюджете не нашлось средств 
насофинансирование проекта, ко
торый мы подготовили и направи
ли в область. Как бы там ни было, 
праздник состоится, и мы надеем
ся, пройдет на достойном, высо
ком уровне.

-  Каким Вы видите город в 
будущем?

-  Надеюсь и верю, Сольвыче
годск -  историческое поселение, 
родовое гнездо именитой русской 
династии Строгановых, основан
ный в 1492 году, имеющий статус 
«исторического поселения Феде
рального значения» удостоится 
внимания самого высокого уров
ня и займет достойное место на 
туристической карте России.

Вопрос о реставрации па
мятников архитектуры был за
дет и в беседе с директором  
музея Максимом Черных.

Каждый год мы участвуем в 
федеральной целевой программе 
«Культура России», периодически 
выделяются средства на проведе
ние реставрационных работ, но 
этого недостаточно. Д еятель
ность пользователей объектов 
культурного наследия чрезмерно 
ограничена суровостью закона 
«Об объектах культурного насле
дия». Например, задумали мы со
здать экспозицию, в подклете Бла
говещенского собора, посвящен
ную ювелирному делу Строгано
вых. Поставить необходимое обо
рудование, чтобы люди смогли не 
только насладиться уникальнос
тью представленных экспонатов, 
но и поучаствовать в самом про
цессе. Встал вопрос о приведении 
в порядок сам ого помещ ения 
(вентиляция, мелкие отделочные 
работы и т.д.) Мы, как пользова
тели, не имеем права самостоя
тельно вбить даже гвоздь. Для 
выполнения ремонтных работ, ко
торые даже не затрагивают несу
щих конструкций и не меняют об
лик памятника, мы вынуждены об
ращаться исключительно в орга
низации, имеющие лицензию на ре- 
ставрационны е работы. Таких 
организаций в Архангельской об
ласти раз-два и обчелся, а цены на 
их услуги в разы выше, чем в 
обычных строительных организа
циях. Уложиться в бюджет выде
ляемых средств очень и очень 
сложно.

Хочу выразить свою благо
дарность Максиму Черных за 
интереснейшую беседу. С горя
щими глазами Максим рассказы
вай о самом городе, об экспона
тах музея, танах, заражая сво
им энтузиазмом и погружая в 
эту таинственную и сказочную 
атмосферу. Я уходила домой с 
четким пониманием того, что 
должна еще не раз посетить 
этот город, воспоминания о ко
тором храню с детства.

Евгения СТЕЛЬМАХ.
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